

GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 12 DE FEBRERO DE 1814.

POLONIA.

Varsovia 11 de Diciembre de 1813.

El tercer cuerpo de reserva de 40⁰⁰ hombres, organizado últimamente en Rusia, ha entrado ya en Polonia mandado por el general Berabrazow, y marchará muy pronto á unirse á los aliados en el Rhin.

Varios destacamentos de 16 regimientos rusos, entre los que hay algunos de caballería y de infantería de las guardias, y algunos centenares de carros con provisiones de todos géneros, han pasado para el mismo destino.

El alistamiento en Prusia continúa igualmente con la mayor actividad; de manera que un ejército de 50 á 60⁰⁰ hombres está casi para marchar á campaña.

ALEMANIA.

Kiel 26 de Diciembre.

BOLETIN DEL PRINCIPE REAL DE SUECIA.

Habiéndose aproximado á Blackensee algunas cañoneras de Hamburgo, con intencion, sin duda, de tomar algunos barcos de los que alli habia, el general Woronzow envió un destacamento de tropas con una pieza de artillería á la orilla del Elba, en donde hubo una accion con las barcas francesas, que tenian ocho piezas. Se embarcaron en botes 40 soldados rusos de infantería ligera para dar un abordage á los enemigos; pero estos, á pesar de su superioridad, tuvieron por conveniente huir, favorecidos por el viento, y fueron perseguidos largo trecho por los rusos. El comandante de las cañoneras quedó muerto.

El mayor general Boye, que manda las tropas enfrente de Glickstad, habia dispuesto que el regimiento de Kronoberg se apoderase de una porcion de terreno que hay delante de la fortaleza, protegido de una batería de artillería gruesa; pero viendo la guarnicion la maniobra, á la señal de un tiro de la fortaleza hizo una salida. La accion fué muy acalorada, y los enemigos fueron rechazados hasta las murallas con pérdida considerable. Se conservó el terreno, y se continuaron las obras en él, á pesar de un fuego violento de metralla de la fortaleza. El regimiento de Kronoberg tuvo varios hom-

150
bres muertos y heridos en esta accion, entre los quales se cuentan dos oficiales. Las baterias se concluyeron el dia 25.

El Rey de Dinamarca pidió que se prolongase el armisticio, y continúa hasta 6 de Enero. Es seguramente un grande intervalo; pero por muy perjudicial que sea á los aliados, no causará mucho disgusto, si las bases de la paz con Dinamarca favorecen su conclusion. La Suecia ofreció á aquel gobierno condiciones ventajosas. Se espera por el bien general y ventaja particular de aquel gobierno que serán aceptadas. La Europa imparcial sabrá apreciar como es justo la magnanimidad de este ofrecimiento, en que se da una nueva prueba de la moderacion de Suecia y de los justos deseos de restituir la paz al Norte. La Noruega le fué asegurada por los convenios mas sagrados y solemnes. Nunca se ha visto una garantia afianzada con firmas tan respetables, y jamas nacion alguna descansó con mayor confianza que la Suecia en los tratados que libertaron á la península de Scandinavia de la influencia política de Napoleon. Las esperanzas de paz han hecho que el papel-moneda en Dinamarca haya subido un 10 por 100. Este es el termómetro de la opinion de la nacion. En el momento que se renovasen las hostilidades quedaria sin ningun valor dicho papel.

Con todo, en medio de las actuales proposiciones un convoy anglo-ruso y prusiano fué atacado en el Sund por corsarios con bandera dinamarquesa y francesa; y hubiera caido en poder de los enemigos á no haberlo protegido buques suecos. Este convoy venia cargado de géneros de mucho valor, y entre otras cosas de fusiles y vestuarios.

Quando principiò el armisticio, un oficial ruso con pliegos de Francfort para el conde Walmoden, se perdió en el camino, y vino á parar á las murallas de Rendsburgo; y habiéndole conducido ante el comandante de la fortaleza, le quitó los pliegos, los abrió y los leyó: dos cartas que iban dirigidas al ministro ingles, quedaron en poder del comandante.

GRAN BRETAÑA.

Londres 17 de Enero de 1814.

Secretaría de negocios extranjeros.

Sir Carlos Stewart ha remitido desde Francfort el oficio siguiente al conde Bathurst.

„Milord: el paso del Rhin por el feld-mariscal Blucher será tan memorable por su rapidez en la historia militar como el paso del Elba; y siento que por haber estado ausente en el Holstein no haya podido ser testigo de un acontecimiento, cuyas circunstancias referiria con gloria. Las noticias que tengo son que el feld-mariscal pasó el Rhin con su ejército por tres puntos: los cuerpos de los generales S. Priest y Langeron lo executaron enfrente de Coblenza la noche del 1 al 2 del corriente. Tomaron posesion de la ciudad, y cogieron 500 prisioneros y 7 piezas de artillería. Los generales conde de Langeron y York pasaron sin mucha resistencia del enemigo por Kauba, donde se hallaba en persona el general Blucher.

„El conde de Langeron atacó el 3, y tomó á viva fuerza á Bingen, que se tiene por una posicion muy fuerte, y la defendia un general de brigada

con infantería y artillería. El general Langeron hizo algunos prisioneros, y su pérdida fué muy corta. Los puestos avanzados de este general estan ya en Salzbach, enfrente de Ingleheim.

„ El feld-mariscal Blucher se ha adelantado, á pesar de todas las dificultades de la estacion y de los malos caminos, á Kreuznach, y las avanzadas del general Yorck se han encaminado á Lautern. El cuerpo del general baron de Sacken forzó los atrincheramientos del enemigo cerca de Manheim, despues de pasar el Rhin, y se dirige á Alzey. Se dice que el rey de Prusia estaba presente en Manheim, inspirando esfuerzo con sus talentos militares á los que le rodeaban. Escribo estas pocas líneas muy de prisa, pues estoy mudando de caballo, y asi va tan imperfecto este oficio, que repetiré con mas extension quando reciba noticias mas circunstanciadas. Tengo la honra &c. = *Cárlos Stewart.*”

Se dice que Mr. Cabanés, que vino últimamente de Francia con la su-puesta mision de convidar á los Borbones, habia vuelto á su pais. Con todo se puede asegurar que si la intencion de Mr. Cabanés, ó de su tio Mr. Talleyrand, era coger en Francia á uno de los príncipes de la casa de Borbon, le salió mal la estratagema. Es verdad que muchos ilustres emigrados de Francia conservan grandes esperanzas de una revolucion en su pais á favor de los Borbones; pero estos no son tan crédulos que confien en las ofertas de individuo alguno de la representacion de Mr. Cabanés. Este tuvo varias conferencias con el príncipe de Condé, Monseñor y el duque de Berri; pero no le dió audiencia Luis XVIII.

Un artículo de Brill de 8 de este mes dice que en breve se tomaria á Berg-op-zoom; y que los franceses tenian allí 3000 hombres, con el refuerzo recibido de Ambéres. Varios convoyes procedentes de esta última ciudad destinados para aquella plaza fueron tomados por los cosacos que recorrian el pais. De uno de los convoyes, que se componia de 390 carros, tomaron 280. — Segun la declaracion que hicieron los príncipes de Schwartzenberg y Metternich, se ha sabido que no se podia hacer paz con Bonaparte en términos honrosos. — Llegan diariamente convoyes de tropas y artillería de Inglaterra. El general Graham avanzó hoy, y luego que se rinda Berg-op-zoom, marchará el ejército á Ambéres. Se supone que Batz, al sur de Beveland, se rindió á las fuerzas mandadas por el capitan Owen. — Se asegura que los franceses recibieron orden de evacuar el Brabante; lo que parece cierto, pues habiendo el general Mortier salido de Paris con todas las fuerzas que pudo reunir con direccion á los Países-Baxos, recibió contraorden, y volvió repentinamente con todas las tropas hácia Paris, á cuyo movimiento seguramente dió causa la noticia de haber pasado los aliados el Rhin, y entrado en Francia.

En los últimos periódicos de Paris se inserta un decreto de Bonaparte para la formacion de la guardia nacional de Paris, de que él mismo debe ser el comandante en gefe.

Se dice que nuestro gobierno ha recibido pliegos de Malta con fecha de 2 de Diciembre, que traen tambien noticias de Sicilia. Parece que el lord Bentinck se habia embarcado en un buque de guerra que dió la vela de Palermo; pero se ignoraba su destino.

El general Bulow se unió á sir Tomas Graham en Breda, y marchará inmediatamente al Brabante: pidió raciones para 500 hombres.

El lord Castlereagh salió del Haya para Manheim.

El almirante Young tiene en Roompot unos 20 navíos de línea ademas de las fragatas. Las tropas inglesas embistieron el fuerte de Batz; se espera que se rinda pronto, y después deben ir contra el fuerte Lillo. El conmodoro Owen fue mas de 16 millas rio arriba con unos 400 marineros para ayudar á la toma de Batz. Los franceses estan meriendo tropas todos los dias en Walcheren, y fortifican toda la isla. Algunos soldados nuestros interceptaron una carta del comandante de Flesinga para el general que manda en Amberes, en la que decia que sino se le enviaba con brevedad un número de tropas suficiente, le seria imposible conservar la tranquilidad del pueblo; y tenia mucho rezelo de que los ingleses efectuasen alguna desembarco. El enemigo piensa que podemos tomar toda la isla excepto Flesinga, que considera como inconsquistable. Los franceses baxaron á tierra los cañones de quatro fragatas suyas, para fortificar los sitios mas expuestos á ser atacados.

ESPAÑA.

Vich 30 de Enero.

En una carta interceptada al enemigo, fecha en Paris el 30 de Diciembre último, y escrita por un comerciante de aquella capital á otro de Barcelona, entre varios asuntos mercantiles se lee lo siguiente.

Aqui no hay tropa ni espíritu: la mayor opresion reyna en todos los corazones. En toda la nacion no se oye un solo grito de entusiasmo para correr á evitar el peligro que le amanza; al contrario, parece que dobla el cuello para recibir el fatal yugo. Dinamarca trata de unirse á los aliados: la Suiza está ya de acuerdo con estos; y en breve no se podrá ocultar la pérdida de España, como la de Italia, Holanda y Paisés-Baxos: en fin, debemos considerar la Francia reducida á lo que era antes de la revolucion.

Idem 5 de Febrero.

El mariscal Suchet ha pasado á Francia á marchas forzadas, llevando consigo los regimientos 14.º y 16.º de línea, 1.º ligero y otros, que componen unos 8400 infantes, y 1870 caballos de los regimientos 4.º y 9.º, y 12 de húsares del 24.º, de dragones el 21.º, 114.º y otro de caballería de línea.

La guarnicion de Barcelona, al mando del general Avert, se compone de 11 batallones, á saber: tres del 117.º de línea de á 800 hombres cada uno, dos del 54.º de á 200, uno del 115.º de 600 plazas, otro del 121.º de 700 hombres, uno del 5.º, dos del 18.º y uno del 7.º ligeros, ignorándose la fuerza de estos quatro por ser recién llegados de Francia.

Arévalo 30 de Enero.

Habiendo llegado á faltar en esta villa las escuelas de primeras letras por la suma indigencia y desolacion á que ella han dexado reducida nuestros feroces enemigos, el zeloso patricio D. Felipe García Collado se propuso res-

tablecer á sus expensas la enseñanza pública. A este fin pasó á la corte; y habiendo traído consigo excelentes maestros, les señaló grandes dotaciones, añadiendo á este generoso desprendimiento el de otorgar escritura de cesion de mas de 250 obradas de tierra, varias casas, majuelos, lagares y otros bienes para despues de sus dias á favor del establecimiento.

Los 130 niños que asisten á estas escuelas hacen progresos extraordinarios, debidos tanto al zelo é instruccion de los maestros, como á la vigilancia y esmero del bienhechor Collado, quien vive en el mismo edificio de las escuelas, y las tiene baxo su inspeccion.

Este rasgo de generosidad y patriotismo en las presentes circunstancias debe excitar sobremanera la gratitud pública, y señaladamente la de este vecindario, cuyos hijos yacerian tal vez en la mas crasa ignorancia, si el zelo de tan benemérito patriota no les hubiese proporcionado los medios de adquirir la primera enseñanza, sin la qual se ven reducidos los hombres al mas vergonzoso idiotismo.

Oyarzun 7 de Febrero.

Se asegura que Bonaparte ha establecido su cuartel general en Auxerre, y que ha mandado desarmar á todos los juramentados españoles, los quales son mirados en Francia con el mayor desprecio.

Madrid 11 de Febrero.

Uno de los medios que las señoras españolas han empleado para manifestar su patriotismo en la gloriosa lucha en que se vió empeñada la nacion en estos años, fué el de trabajar en vestir á nuestros inmortales defensores, aliviando de este modo al Gobierno de una parte de esta principal é indispensable atencion. Con este objeto se reunieron en Cádiz varias señoras, que con la correspondiente autorizacion formaron *la sociedad patriótica de señoras de Fernando VII* el 19 de Noviembre de 1811. Los papeles públicos han dado parte de sus felices trabajos, y muchos valientes han recibido vestuario á costa de sus fatigas y desvelos. Madrid, que no cede á pueblo alguno en patriotismo, no debia carecer de un establecimiento que inmortalizará los nombres de las señoras españolas, y que hará ver á la posteridad, que si los españoles han sabido defender su libertad é independenciam contra el mas exêcrable de los tiranos, las españolas han sabido renunciar á sus diversiones y conveniencias para vestir y equipar á los guerreros. Por lo mismo, hallándose en esta capital la Excm. Sra. marquesa de Vilafranca, duquesa de Medinasidonia, presidenta de la junta de Cádiz, bien conocida por su distinguido patriotismo, y otras varias señoras socias, determinaron continuar sus trabajos, y abrir sus sesiones, como lo verificaron por la primera vez en el dia 22 del último Diciembre. El M. I. ayuntamiento constitucional de esta villa, por medio del señor gefe político de ella, les franqueó gustosamente una sala en la casa-aduana vieja para celebrar sus juntas, las que continuarán todos los miércoles, quando no estén impedidos por alguna fiesta. Se da esta noticia á este heroyco y generoso pueblo, y á las señoras madrileñas que quieran trabajar en tan gloriosas tareas, que son procurar fondos y materiales para vestir la tropa, trabajar por sí mismas,

por sus conocidas y amigas en las hechuras de los uniformes y demas prendas, ó proporcionar modos de que se hagan á la menor costa posible, excitar la generosidad de los madrileños para que contribuyan á tan gloriosa empresa, repartir y cobrar las suscripciones que á este fin se entregarán, y últimamente contribuir con sus luces y experiencia á que todos estos trabajos se hagan con la mayor economía y esmero posibles. Toda señora, sin distincion de clase ni estado, que quiera y pueda emplearse en los expresados oficios, será gustosamente recibida en la junta, la qual avisa desde luego á los patriotas que quieran contribuir á tan dignos fines, que segun los resultados producidos hasta ahora por la corta cantidad de 150 rs., dará un soldado vestido.

Nuestra santa lucha dura todavía, madrileños: muchos de nuestros heroes guerreros estan desnudos: una debida generosidad os pide la patria para ellos, y la junta publicará agradecida vuestros beneficios. = *La condesa de Castro-Terreño*, secretaria.

ARTICULO DE OFICIO.

Debiendo concluirse la actual legislatura el dia 15 del presente mes, han resuelto las Cortes, arreglándose al artículo 107 de la Constitucion política de la Monarquía, prorogar sus sesiones hasta el 19 del mismo inclusive.

El señor duque de Ciudad-Rodrigo ha dirigido al señor secretario de Estado y del despacho de la Guerra el oficio siguiente:

„ Excmo. Sr.: remito á V. E. original la copia del parte que el mariscal de campo D. Pablo Morillo, comandante general de la primera division de infantería del quarto ejército, ha dirigido á su general en jefe D. Manuel Freyre de la accion que sostuvieron parte de las tropas de su mando contra fuerzas enemigas de su frente en el dia 26 del mes de Enero último; á fin de que se sirva V. E. elevar al conocimiento de S. A. la Regencia del Reyno los pormenores de esta jornada, y que puedan merecer los oficiales, que derramaron su sangre con tanta gloria, el que S. A. se digne tener en consideracion esta nueva prueba que han dado de su acreditado valor y bizarría. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de S. Juan de Luz 3 de Febrero de 1814. = *Wellington*, duque de Ciudad-Rodrigo. = Excmo. Sr. ministro de la Guerra.”

Parte que se cita.

„ En el 23 colocaron los enemigos un centinela avanzado al frente de mis posiciones en un cerro que se enlaza sensiblemente hasta otros mas interiores, desde el qual descubria parte del terreno que ocupaban mis tropas; y aunque á corta distancia situé yo otra en la misma cumbre: nada habia ocurrido hasta la mañana de ayer, que un oficial parlamentario indicó la necesidad de hacerla retirar, por hallarse en espacio de su línea, á lo que se le contestó de un modo compatible á su propuesta; hoy amaneció la enemiga en su anterior colocacion, y al poner la mia al tiempo de la descubierta se opusieron los franceses con bastante fuego; lo qual visto por el coronel comandante de la columna de cazadores D. Antonio Cano, y obrando segun mis instrucciones, fue reforzando el punto atacado á proporcion que

engruesaba el enemigo: este fué batido hasta quarta vez; pero atendiendo á que fuerzas considerables venian por nuestra izquierda por el fondo del valle que baxa de Heleta, y que por la altura se aumentaban tambien estas, no tuve por conveniente empeñar una accion general, sin otra ventaja que la de privar al enemigo el descubrir algun espacio de mi canton, y dispuse inmediatamente que todos los cazadores se encontrasen en sus primitivos puntos, con el objeto tambien de ver la decision del enemigo; pero este se retiró igualmente, y cesó el combate. El fuego duró mas de seis horas, y la pérdida que ha ocasionado es la que manifiesta el estado adjunto. No puedo menos de recomendar otra vez á V. E., para que se digne hacerlo con S. A., al valiente y dignísimo capitan de cazadores de Jaen D. Antonio Ximenez, que roto un muslo de un balazo, quedará inútil, si es que no muere: este bizarro oficial, cargado de familia, miró siempre su deber para con la patria como su primer objeto, y son ya muchas las veces que lo he visto distinguirse: el de la Victoria D. Juan Vivás ha sido mortalmente herido, y es muy acreedor tambien á la misma recomendacion: el subteniente de la de Jaen D. Cristóbal Muñoz tambien ha sido herido mortalmente; se ha portado con la mayor bizarría: el capitan de la Legion D. Augusto Baron Quistorp, aunque ha salido sano, es mas obra de su suerte que efecto de inferioridad en su conducta en este dia; y la de los subalternos D. Joaquin Rubin y D. Martin Cadoringa, pues cargó y dispersó dos veces con la bayoneta al enemigo con un valor igual al que por muchas veces los han hecho señalarse en las acciones: el capellan de este mismo cuerpo D. Pedro Joaquin Ortiz, que en esta ocasion y en todas las acciones anteriores se ha hallado en el fuego, estimulado de su zelo religioso, auxiliando á los heridos, tambien se lo recomiendo á V. E., y lo mismo á los demas oficiales de estas compañías y sus valientes cazadores. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Lohuossa 26 de Enero de 1814. = Excmo. Sr. = *Pablo Morillo.* = Excmo. Sr. D. Manuel Freyre."

Estado citado en el parte anterior.

QUARTO EJERCITO. — ESTADO MAYOR. — PRIMERA DIVISION DE INFANTERIA.

Estado que manifiesta la pérdida que han tenido las compañías de cazadores de los cuerpos de esta division en la accion del dia de la fecha.

Regimiento de la Legion 13 soldados heridos y uno prisionero: total 14. Idem de la Victoria un oficial y 6 soldados heridos y uno prisionero: total 7. Idem segundo de Jaen un soldado muerto, 2 oficiales y 4 soldados heridos: total 7. Total; un soldado muerto, 3 oficiales y 23 soldados heridos y 2 prisioneros.

Nata. Los oficiales heridos son el capitan de la Victoria D. Juan Vivás, el de Jaen D. Antonio Ximenez y el subteniente del propio cuerpo D. Cristóbal Muñoz, todos tres gravemente. = Quartel general de Lohuossa 26 de Enero de 1814. = El gefe de estado mayor Josef de Agnado. = V.º B.º = *Pablo Morillo.*

El brigadier gefe de escuela de artillería D. Ignacio Muñoz de S. Clemente al

trasladarse con su familia y equipage á Cádiz para continuar su viage á Galicia, adonde iba destinado, fué asaltado el día 9 de Marzo del año pasado sobre las aguas de Almería por dos piratas franceses; y hallándose entre los efectos que le robaron diferentes vales reales, que no pudo recoger, lo hace saber nuevamente al público, á fin de que si se le presentasen los de la creacion de Enero de á 150 pesos, señalados con los números 247100, 270908, 280852, 283382, 298489, 325267, 327926, 341622, 341793 y 342276: otros cinco de á 300 pesos, de la misma creacion, con los de 89167, 93261, 97588, 108150 y 118220: uno de á 600 de la misma con el número 364276: y asimismo dos de á 150 pesos, de la creacion de Setiembre, con los números 197689 y 197748: uno de 300 con el número 32026, y cinco de á 600 pesos con los números 9771, 133657, 138689, 138824 y 141058; se sirva retenerlos, y tener la bondad de entregarlos á Don Francisco Simon Saez, del comercio de esta corte, que vive en la calle de la Montera. Todos los expresados vales estan renovados á nombre del referido D. Ignacio, y sin endoso alguno.

Se halla vacante el magisterio de primeras letras de la villa de Navamorcuende, que tiene de dotacion 300 ducados, libres de toda contribucion, pagados de propios por el ayuntamiento, casa y dos cabezas de ganado de cerda. Las condiciones que se han de observar, tanto por parte del ayuntamiento como por la del maestro, se harán saber al pretendiente luego que se presente. Los memoriales se dirigirán al ayuntamiento de dicha villa hasta el dia último del presente mes, pues se ha de proveer el 1.º de Marzo.

Observaciones sobre la dificultad de la ortografia castellana, y método de simplificarla: por D. Judas Josef Romo, canónigo de Sigüenza. En esta obra se demuestra que la ortografia no debe establecerse, suponiendo á los hombres gramáticos y eruditos, y que los ortógrafos han seguido hasta ahora este sistema erróneo: despues se propone un método para que todos escriban correctamente sin necesidad de gramática ni otras ideas facticias. Se hallará en las librerías de Perez, Castillo y Fernandez, á 5 rs. en papel y 8 en pasta.

Catecismo de la moral civil, ó exposicion elemental de las facultades físicas y morales del hombre, de sus necesidades, de sus derechos y deberes en el estado natural y social, y de los de las naciones entre sí: escrito para instruccion de la juventud por el ciudadano D. Francisco Rodriguez de Ledesma, abogado del colegio de Madrid, y diputado por la provincia de Extremadura en las actuales Cortes ordinarias. La ciencia de los derechos y los deberes del hombre en todos sus estados y de los de las naciones entre sí, con sus relaciones mútuas, mientras no llegó al punto de ser analizada, formó el patrimonio exclusivo de los jurisconsultos y políticos, porque se veia envuelta en cuestiones metafísicas y oscuras que la presentaban casi inaccesible; mas hoy fixadas sus bases sobre principios sencillos, ciertos, claros y luminosos, la vemos puesta al alcance del entendimiento mas limitado, de manera que todo ciudadano puede instruirse fácilmente de quanto le interesa en esta materia para conducirse en el cumplimiento de sus obligaciones, tanto en la vida privada como en la pública, y en el exercicio de sus derechos en todos los negocios que tienen relacion con sus semejantes; y esta es la instruccion que se ofrece en esta obra, que consta de dos tomos en 4.º El primero se vende á 14 rs. á la rústica en las librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y de Perez y Matute, calle de las Carretas; y el segundo está en prensa, y se publicará con brevedad.